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Председатель: г-н Куинлан . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . (Австралия)

Члены: Аргентина  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-жа Персеваль
Чад  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Шериф
Чили . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Баррос Мелет
Китай  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Сунь Лэй
Франция . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Берту
Иордания . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-жа Кауар
Литва  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-жа Мурмокайте
Люксембург . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-жа Лукас
Нигерия  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Сарки
Республика Корея . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н О Джун
Российская Федерация . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Панкин
Руанда . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Ндухунгирехе
Соединенное Королевство Великобритании и Северной 
Ирландии . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Тейтем

Соединенные Штаты Америки . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Прессман

Повестка дня
Нераспространение оружия массового уничтожения

Брифинг Председателя Комитета Совета Безопасности, учрежденного 
резолюцией 1540 (2004)
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Заседание открывается в 15 ч. 05 м.

Утверждение повестки дня

Повестка дня утверждается.

Нераспространение оружия массового 
уничтожения

Брифинг Председателя Комитета Совета 
Безопасности, учрежденного резолюцией 
1540 (2004)

Председатель (говорит по-английски): Совет 
Безопасности приступает к рассмотрению пун-
кта повестки дня.

На этом заседании Совет Безопасности заслуша-
ет брифинг Постоянного представителя Республики 
Корея посла О Джуна в его качестве Председателя 
Комитета Совета Безопасности, учрежденного резо-
люцией 1540 (2004).

Сейчас я предоставляю слово послу О Джуну.

Г-н О Джун (Республика Корея) (говорит 
по-английски): В своем качестве Председателя Коми-
тета, учрежденного резолюцией 1540 (2004), я рад 
сообщить Совету о прогрессе, достигнутом в осущест-
влении резолюции 1540 (2004) со времени последнего 
заседания, состоявшегося 28 мая 2014 года.

Прежде всего я хотел бы отметить, что в этом 
месяце в порядке исключения из установившейся 
практики проведения совместных брифингов трех 
комитетов, учрежденных резолюциями 1373 (2001), 
1540 (2004) и 1267 (1999), было решено, что Комитет 
1540 проведет отдельный брифинг для Совета. Это 
обусловлено особыми обстоятельствами, в связи с 
которыми два других комитета уже выступили в 
Совете с брифингами в ходе состоявшихся 19 ноя-
бря открытых прений по вопросу о борьбе с терро-
ризмом (см. S/PV.7316). Проводимый сегодня отдель-
ный брифинг не создаст прецедента на будущее.

Анализируя работу Комитета, учрежденного 
резолюцией 1540, в этом году, я хотел бы еще раз 
выразить признательность за поддержку, оказанную 
Советом Безопасности в ходе открытых прений по 
резолюции 1540 (2004) 7 мая (см. S/PV.7169). Реши-
тельная поддержка резолюции 1540 (2004) и данно-
го Комитета, выраженная в заявлении Председате-
ля S/PRST/2014/7 и отдельных заявлениях, сделан-
ных более чем 60 государствами-членами, придала 

важный импульс нашей работе. В заявлении Пред-
седателя также определены некоторые из ключевых 
областей, на которых Комитету следует сосредото-
чить свои усилия в предстоящие годы. Это являет-
ся для нас ценным ориентиром в ходе подготовки к 
проведению всеобъемлющего обзора, который дол-
жен быть завершен к концу 2016 года.

Руководствуясь заявлением Председателя и три-
надцатой программой работы Комитета, мы продол-
жали уделять первоочередное внимание тому, чтобы 
поощрять представление докладов теми государ-
ствами, которые еще не представили Комитету свои 
первые доклады. При поддержке со стороны нашей 
Группы экспертов Управление Организации Объ-
единенных Наций по вопросам разоружения и его 
региональные отделения провели три специальных 
заседания в Претории, Либревиле и Ломе, соответ-
ственно, с тем чтобы задействовать государства, не 
представляющие доклады. Благодаря проведению 
таких совещаний и прочих мероприятий нам уда-
лось установить прямые контакты с 18 из 21 государ-
ства, которые не представляют свои доклады.

Со времени предыдущего совместного брифинга, 
проведенного в мае (см. S/PV.7184), члены и экспер-
ты Комитета, учрежденного резолюцией 1540 (2004), 
продолжали принимать участие в различных инфор-
мационно-просветительских мероприятиях, количе-
ство которых в текущем году к настоящему моменту 
достигло 59. До конца года запланировано провести 
еще семь таких мероприятий. Снова были продемон-
стрированы достоинства непосредственного взаи-
модействия с государствами, в частности визитов в 
государства-члены по их приглашению. Например, 
прямым результатом визита в Малави стало то, что 
это государство представило Комитету свой первый 
доклад, благодаря чему общее число государств, не 
представляющих своих докладов, сократилось до 20. 
Визиты, нанесенные в прошлом месяце в Китай и в 
начале текущего месяца в Соединенное Королевство, 
также предоставили Комитету полезные возможности 
для того, чтобы лучше разобраться в процессе выпол-
нения этими государствами резолюции 1540 (2004) и 
выявить эффективные методы ее выполнения.

В числе других проведенных со времени нашего 
предыдущего отчета мероприятий по прямому взаи-
модействию с государствами — национальные сове-
щания «за круглым столом» с заинтересованными 
сторонами, занимающимися осуществлением резо-
люции 1540 (2004) в Камбодже, Колумбии, Гренаде, 
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Перу и Тринидаде и Тобаго. Эти совещания способ-
ствовали выявлению потребностей данных госу-
дарств в помощи для наращивания их потенциалов 
и разработки национальных планов добровольных 
действий по осуществлению резолюции. В сотруд-
ничестве с соответствующими международными 
организациями мы провели несколько полезных 
мероприятий на региональном и субрегиональном 
уровнях. Например, недавно наши эксперты при-
няли участие в трех региональных мероприятиях, 
посвященных ядерной, химической и биологической 
безопасности, которые были проведены в Таиланде, 
Эфиопии и Таджикистане с участием Интерпола.

В прошлом месяце я сам принял участие в Реги-
ональном семинаре по содействию всесторонне-
му осуществлению резолюции 1540 (2004) Совета 
Безопасности Организации Объединенных Наций, 
который был организован в Сеуле правительством 
Республики Корея в сотрудничестве с Управлени-
ем Организации Объединенных Наций по вопросам 
разоружения (УВРООН). В этом совещании приняли 
участие представители более 30 стран Азии и других 
регионов, а также 10 соответствующих международ-
ных и региональных организаций. Это мероприятие 
создало своевременную возможность обсудить пути 
повышения эффективности процесса осуществления 
резолюции 1540 (2004) в азиатском регионе, а также 
обменяться мнениями по поводу будущих стратегий 
накануне всеобъемлющего обзора этого процесса, 
который планируется провести до конца 2016 года.

В рамках налаживания контактов с частным сек-
тором, на прошлой неделе я принял участие в между-
народной конференции в поддержку осуществления 
резолюции 1540 (2004), организованной в Висбадене 
правительством Германии в сотрудничестве с Евро-
пейским союзом и УВРООН. Она стала третьим меро-
приятием в возглавляемом Германией так называемом 
«Висбаденском процессе», нацеленном на активиза-
цию диалога с представителями промышленности 
в поддержку резолюции 1540 (2004). Эта конферен-
ция послужила замечательным форумом для обмена 
информацией об эффективной практике в этом деле 
между представителями различных отраслей про-
мышленности, в том числе по вопросам ядерной, 
химической и биологической безопасности, а также 
транспортного и экспортного контроля.

Одной из приоритетных задач Комитета остается 
содействие в согласовании просьб об оказании помо-
щи с ее предложением. Повышение эффективности 

его координирующей роли станет одной из ключевых 
проблем, на которых Комитет сосредоточит свое вни-
мание при подготовке к намеченному на 2016 год все-
объемлющему обзору. На сегодняшний день в общей 
сложности 83 государства-члена и 13 международ-
ных организаций известили контактные центры о 
своих просьбах о помощи или ее предложении. Коми-
тет будет и впредь прилагать усилия к поощрению 
назначения большего числа контактных центров и 
активизации их роли. Помимо этого мы также плани-
руем составить более обширный список адресов элек-
тронной почты, в который будут включены адреса не 
только контактных центров, но и организаций граж-
данского общества, в том числе представителей про-
мышленности, научных кругов и средств массовой 
информации. Мы планируем регулярно обновлять эти 
контакты для распространения информации относи-
тельно деятельности Комитета посредством издания 
ежеквартальных информационных бюллетеней.

Заглядывая вперед скажу, что Комитету, учреж-
денному резолюцией 1540 (2004), пора начинать рабо-
ту по подготовке к всеобъемлющему обзору хода ее 
осуществления, как того требует резолюция 1977 
(2011). Вскоре мы начнем составлять план проведе-
ния такого обзора, который будет включен в четыр-
надцатую программу работы Комитета, а она, в свою 
очередь, будет представлена Совету Безопасности до 
31 января 2015 года. Значительную часть охарактери-
зованной мною работы было бы невозможно провести 
без финансовой поддержки, оказываемой взносами в 
Целевой фонд Организации Объединенных Наций 
такими донорами как Андорра, Европейский союз, 
Казахстан, Норвегия, Республика Корея и Соединен-
ные Штаты. Эти взносы абсолютно необходимы для 
усилий по повышению эффективности осуществле-
ния резолюции 1540 (2004).

Мне хотелось бы завершить свое выступление 
подтверждением твердой решимости Комитета доби-
ваться выполнения резолюции 1540 (2004) в полном 
объеме. Поскольку это последний брифинг, проводи-
мый мною для Совета Безопасности в моем качестве 
Председателя Комитета 1540, я хотел бы воспользо-
ваться случаем, чтобы поблагодарить членов Сове-
та, Группу экспертов и сотрудников Секретариата 
за всю их замечательную поддержку на протяжении 
двух лет пребывания нашей страны на посту Пред-
седателя Комитета.

Председатель (говорит по-английски): Я благо-
дарю посла О Джуна за его брифинг.
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Сейчас я предоставляю слово членам Совета, 
желающим выступить с заявлениями.

Г-н Прессман (Соединенные Штаты Америки) 
(говорит по-английски): Я благодарю посла О Джуна 
за его брифинг. Соединенные Штаты высоко ценят 
замечательные успехи, достигнутые в период его 
председательства в Комитете, учрежденном резо-
люцией 1540 (2004). Под его руководством Коми-
тет продвинулся далеко вперед во всестороннем и 
всеобщем выполнении резолюции 1540 (2004). Тот 
факт, что со времени принятия этой резолюции в 
2004 году свои национальные доклады о ее осу-
ществлении представили 173 страны, служит нео-
провержимым доказательством глобальных усилий 
к тому, чтобы предотвратить приобретение и при-
менение оружия массового уничтожения негосу-
дарственными субъектами.

Под председательством Республики Корея Коми-
тет выполнил наибольшую часть своей грандиозной 
программы работы в ознаменование десятой годов-
щины принятия резолюции 1540 (2004). Как кратко 
проинформировал Совет посол О Джун, Комитет 
существенно расширил свои визиты в отдельные 
страны и проведение региональных информацион-
но-пропагандистских мероприятий, активизировал 
сбор новых и дополнительных докладов государств 
и оказывает поддержку разработке новых меха-
низмов мониторинга за выполнением и содействия 
выполнению этой резолюции. Помимо этого, Респу-
блика Корея продемонстрировала свою твердую 
убежденность в необходимости усилий по оказанию 
помощи, внеся щедрый взнос в Целевой фонд Орга-
низации Объединенных Наций для проведения дея-
тельности по линии резолюции 1540 (2004). А в мае 
текущего года она провела увенчавшиеся успехом 
открытые прения Совета Безопасности по этой резо-
люции (см. S/PV.7169), в ходе которых было принято 
заявление Председателя S/PRST/2014/7, нацеленное 
на то, чтобы к 2021 году добиться выполнения этой 
резолюции в полном объеме.

Мы высоко ценим усилия этого Комитета по осу-
ществлению данной резолюции, особенно составле-
ние им проекта сборника информации об эффектив-
ных методах ее выполнения на национальных уров-
нях. Для тех стран, которые стремятся разработать 
законодательство согласно резолюции 1540 (2004), 
этот сборник станет бесценным ресурсом передовой 
практики, нацеленной на выполнение нашей общей 
задачи — предотвратить приобретение и применение 

негосударственными субъектами оружия массового 
уничтожения. Однако этот ресурс представляет собой 
живой и развивающийся документ, и мы настоятель-
но призываем государства-члены и другие субъекты 
и впредь способствовать его дальнейшей доработке.

Мы также ценим то, что Комитет включил в 
этот сборник информацию, представленную Соеди-
ненными Штатами 29 сентября относительно эффек-
тивных национальных методов осуществления резо-
люции 1540 (2004), в которой описано более 100 кон-
кретных примеров того, как мы выполняем данную 
резолюцию. В том же контексте, одной из важней-
ших задач Комитета Соединенные Штаты считают 
контроль за ходом ее осуществления, поскольку он 
создает прочную основу для всей остальной рабо-
ты Комитета.

Но, несмотря на значительный достигнутый про-
гресс, мы также отмечаем, что Комитету не удалось 
выполнить поставленную в тринадцатой программе 
работы задачу завершить к 31 августа обновление 
всех матриц выполнения резолюции отдельными 
государствами, как ему не удалось выполнить к 31 мая 
ту же задачу, поставленную в двенадцатой програм-
ме его работы. Мы всецело осознаем, что Комитет 
и его Группа экспертов стараются выполнить слож-
ные программы и задачи и что иногда он работает не 
в полную силу, но мы просим Комитет отдать при-
оритет этому аспекту его работы с тем, чтобы он смог 
составить более всестороннее представление о ходе 
осуществления резолюции и исходить в своей работе 
из этого представления. Это важно, поскольку резуль-
таты помогут заложить необходимую основу для 
проведения Комитетом и экспертами всеобъемлю-
щего обзора в 2016 году. Памятуя о заявлении Пред-
седателя S/PRST/2014/7, принятом в мае этого года, 
мы считаем, что Комитет разработать в предстоящие 
месяцы план проведения обзора. Комитет может при-
ступить к разработке своего плана, когда в январе мы 
будем обсуждать следующую программу работы. Мы 
надеемся, что Комитет найдет возможность вклю-
чить идеи всех заинтересованных сторон, в том числе 
государств-членов, а также международных, регио-
нальных и субрегиональных организаций, граждан-
ского общества и промышленных кругов.

Позвольте мне вновь поблагодарить посла О 
Джун и Республику Корею за их действительно 
впечатляющее руководство. Их усилия помогли нам 
продвинуться вперед на пути к достижению наших 
общих целей, связанных с совершенствованием 
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нашей работы в области нераспространения. Мы 
также благодарим Комитету в целом и Группу экс-
пертов за их важную работу. Мы рассчитываем на 
сотрудничество с новым Председателем, который 
вступит в должность 1 января.

Г-н Берту (Франция) (говорит по-французски): 
Прежде всего я также хотел бы поблагодарить посла О 
Джуна и всю Представительство Республики Корея в 
целом за всю ту работу, которая была проделана ими за 
последние два года в рамках руководства Комитетом 
Совета Безопасности, учрежденным резолюцией 1540 
(2004). Во время своего председательства в Комитете 
Южная Корея решительно способствовала реализа-
ции повестки, изложенной в резолюции 1540 (2004).

На сегодняшний день подавляющее большин-
ство государств-членов предприняло шаги с целью 
инкорпорировать положения этой резолюции в свое 
национальное законодательство, а Комитет и его 
Группа экспертов продолжают вести свою инфор-
мационно-пропагандистскую работу в целях выяв-
ления тех немногих стран, которые еще не пред-
ставили Комитету свои доклады об осуществлении 
этой резолюции применительно к их национально-
му законодательству. Кроме того, на сегодняшний 
день большинство региональных и международ-
ных организаций разработало стратегии осущест-
вления резолюции 1540 (2004). Мы гордимся тем, 
что с 2004 года Европейский союз является одним 
из первых среди тех, кто оказывает поддержку в 
этом отношении.

Наконец, заседание Совета Безопасности высоко-
го уровня, которое состоялось 7 мая (см. S/PV.7169) и 
проходило под председательством министра иностран-
ных дел Кореи Юн Бён Сэ, помогло придать новый 
импульс процессу выполнения резолюции 1540 
(2004). Принятое по этому случаю заявление Пред-
седателя (S/PRST/2014/7) служит сегодня «дорожной 
картой», особенно с учетом предстоящего всеобъем-
лющего обзора хода осуществления этой резолюции, 
намеченного на 2016 год.

Распространение ядерного, радиологического, 
биологического и химического оружия и средств его 
доставки, а также опасность его попадания в руки 
террористов по-прежнему представляют собой весь-
ма реальную угрозу. Резолюция 1540 (2004) игра-
ет жизненно важную роль в деле предотвращения 
таких рисков, однако еще многое предстоит сделать.

Мы по-прежнему обеспокоены кризисами в пла-
не распространения в Иране, Северной Корее и Сирии.

Что касается Ирана, то в ходе недавно завершив-
шихся в Вене переговоров прозвучали новые идеи. 
Их необходимо тщательно изучить. Для достижения 
всеобъемлющего соглашения в любом случае потре-
буется время. Франция вместе со всеми своими пар-
тнерами пришла к выводу о продлении на ограни-
ченный срок временного соглашения, достигнутого 
в Женеве в ноябре 2013 года. Это продление дает 
возможность достичь окончательного урегулирова-
ния, и в то же время решать наши неотложные зада-
чи, связанные с ядерной программой Ирана. Наше 
твердое намерение остается прежним: по возмож-
ности, достичь соглашения, которое будет полезным 
в плане достижения целей в деле обеспечения мира 
и безопасности.

Что касается Северной Кореи, то нельзя не упо-
мянуть о недавних угрозах, связанных с возможно-
стью проведения новых ядерных испытаний; и это 
происходит на фоне наших обсуждений резолюции, 
которая нацелена на борьбу с распространением. 
Поэтому я хотел бы напомнить о том, что в случае 
новых провокаций Пхеньян столкнется лишь с оче-
редными соответствующими резолюциями Сове-
та Безопасности.

Эти связанные с распространением кризисы про-
должают приводить к распространению в районах, 
уже охваченных региональными кризисами. Мы обя-
заны и далее укреплять международную координа-
цию и сотрудничество в интересах пресечения такого 
рода распространения, в том числе незаконного экс-
порта обычных вооружений, за счет поступлений от 
которого Северная Корея финансирует свою ядерную 
и ракетную программы.

С учетом опасности того, что террористы могут 
завладеть оружием массового уничтожения, все госу-
дарства обязаны ужесточить экспортный контроль 
и укрепить механизмы предотвращения финансиро-
вания распространения оружия массового уничто-
жения и обеспечения сохранности чувствительных 
материалов на своей территории. Например, в ответ 
на эту угрозу, на предотвращение которой и направле-
на резолюция 1540 (2004), Франция на состоявшемся 
в Гааге в этом году саммите по ядерной безопасности 
выступила с инициативой, нацеленной на укрепление 
режима безопасности высокорадиоактивных источ-
ников. К счастью, нечастые, но все же вызывающие 
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тревогу случаи кражи свидетельствуют о необходи-
мости более тщательного анализа, необходимого для 
того, чтобы избежать катастрофических последствий 
возможного использования материалов преступными 
лицами или группами.

В этой связи мы приветствуем принятие в Пер-
вом комитете проекта резолюции о предотвраще-
нии приобретения террористами радиоактивных 
источников, который был представлен в этом году 
совместно Францией и Германией. В проекте резо-
люции содержится обращенный к государствам-чле-
нам призыв усилить контроль над этими опасными 
источниками с целью обеспечить их охрану и без-
опасности, особенно в конце их жизненного цикла. 
Мы также надеемся, что это приведет к активизации 
диалога по проблеме радиационной безопасности с 
Международным агентством по атомной энергии.

Г-н Сунь Лэй (Китай) (говорит по-китайски): Я 
хочу поблагодарить посла О Джуна за его брифинг. 
Китай высоко оценивает колоссальную работу, про-
деланную послом О Джуном и его сотрудниками 
за последние два года в период председательства в 
Комитете Совета Безопасности, учрежденном резо-
люцией 1540 (2004).

В настоящее время в контексте международной 
борьбы с распространением мы сталкиваемся с новой 
и сложной ситуацией на фоне набирающей силу тен-
денции участия негосударственных субъектов в дея-
тельности по распространению. Усилия по предот-
вращению сопряжены с более высокими издержками 
и более серьезными трудностями. Перед лицом новых 
вызовов международное сообщество должно укре-
плять соответствующие нормы и систему контроля 
над распространением у источника, устранять как 
симптомы, так и коренные причины, а также мотивы, 
стоящие за распространением, и решать на сбаланси-
рованной основе проблемы в области безопасности 
и развития.

Будучи первой резолюцией Совета Безопасности 
по вопросу о нераспространении, резолюция 1540 
(2004) имеет большое значение с точки зрения недопу-
щения негосударственных субъектов к ядерному, био-
логическому, химическому или другому оружию мас-
сового уничтожения. Весьма важно, чтобы все стра-
ны, используя возможности, которые предоставляет 
десятая годовщина принятия резолюции 1540 (2004), 
по-прежнему обеспечивали ее всеобщее, полное и 
сбалансированное осуществление.

Недавно Комитет проделал продуктивную рабо-
ту по оживлению международного сотрудничества, 
расширению масштабов информационно-пропаган-
дистской работы и поощрению мер по линии оказа-
ния помощи. Китай поддерживает усилия Комитета, 
которые он прилагает в соответствии со своим ман-
датом, продолжая основную работу по сбору докла-
дов об осуществлении, обобщению передовой прак-
тики, а также содействию международной помощи 
и сотрудничеству.

Китай серьезно относится к важной роли, кото-
рую играет Комитет 1540 и его Группа экспертов. Мы 
конструктивно участвуем в работе Комитета. Не так 
давно посол О Джун как Председатель Комитета воз-
главил делегацию, совершившую поездку в Китай. 
Были проведены ценные всесторонние обмены мне-
ниями в отношении осуществления резолюции и 
работы Комитета, которые принесли удовлетвори-
тельные результаты. Отражая твердую привержен-
ность Китая борьбе с распространением, эта поездка 
способствовала углублению сотрудничества между 
Китаем, Комитетом и его Группой экспертов. Китай 
готов работать с различными сторонами в целях 
поощрения международных усилий в деле борьбы 
с распространением.

Г-жа Кауар (Иордания) (говорит по-арабски): 
Прежде всего я хотела бы выразить признатель-
ность Председателю Комитета Совета Безопасности, 
учрежденного резолюцией 1540 (2004), Его Превос-
ходительству послу О Джуну за его исчерпываю-
щий брифинг. Мы также выражаем ему нашу при-
знательность за его колоссальные усилия в период 
председательства его страны в Комитете, который в 
последнее время активно проводит заседания, вклю-
чая открытые прения, которые были проведены в мае 
(см. S/PV.7169) и результатом которых стало принятие 
заявления Председателя (S/PRST/2014/7), а также за 
участие Комитета в 59 пропагандистских меропри-
ятиях и поездках в государства-члены, последней из 
которых стала поездка в Соединенное Королевство. 
Комитет также сотрудничал с 18 из 20 государств, 
которые еще не представили национальные докла-
ды, пытаясь добиться представления отчетов всеми, 
поскольку это по-прежнему является проблемой для 
Комитета и его работы в будущем.

Усиление мощи и потенциала террористиче-
ских организаций и увеличение числа источни-
ков их финансирования, а также их контроль над 
обширными районами в некоторых государствах 
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делают возможным применение ими оружия мас-
сового уничтожения, включая ядерное, химическое 
и биологическое оружие, что представляет собой 
реальную опасность. Это должно вновь обратить 
наше внимание на серьезную ответственность, 
которую несет каждое государство за полное осу-
ществление резолюции 1540 (2004).

Иордания предприняла конкретные шаги по 
выполнению резолюции 1540 (2004) и последующих 
соответствующих резолюций, приняв ряд соответ-
ствующих сдерживающих и превентивных законов 
на национальном уровне, а также осуществляя эффек-
тивные меры по контролю за экспортом и предотвра-
щению распространения ядерного, химического и 
биологического оружия и средств его доставки. Иор-
дания также присоединилась к ряду международных 
и региональных конвенций в этой области. Я хотела 
бы также подчеркнуть, что в прошлом месяце Иорда-
ния представила свой третий национальный доклад об 
осуществлении резолюции, отразив в нем ощутимый 
прогресс, достигнутый в период с 2006 по 2014 год. 
В этой связи мы также рассчитываем на сотрудниче-
ство с международными партнерами в подготовке к 
Саммиту по ядерной безопасности 2016 года.

Мы высоко оцениваем работу Комитета, учреж-
денного резолюцией 1540, и Группы экспертов по 
содействию оказанию помощи, и надеемся на рас-
ширение такой деятельности в рамках 14-ой про-
граммы работы Комитета, начало осуществления 
которой запланировано на ближайшее время. Мы 
настоятельно призываем Группу экспертов, в част-
ности, уделять более пристальное внимание поощ-
рению оказания помощи, устранению технических 
пробелов и укреплению потенциала государств.

Мы также выражаем признательность за содей-
ствие государствам и международным организациям, 
оказывающим техническую помощь и другие виды 
поддержки. Мы настоятельно призываем доноров 
продолжить оказание такой поддержки, которая в 
равной степени полезна как донорам, так и странам-
получателям, так что мы могли бы даже назвать ее 
взаимопомощью, принимая во внимание сложившу-
юся в наших государствах обстановку в плане без-
опасности. В этой связи мы подчеркиваем важность 
безотлагательного включения Комитетом Австра-
лийской группы в перечень государств, оказывающих 
помощь, в целях содействия укреплению потенциала 
государств, нуждающихся в такой помощи.

Как известно членам Совета, Комитет готовится 
к проведению всеобъемлющего обзора осуществле-
ния резолюции 1540 (2004) в 2016 году. Учитывая 
важность этого обзора, мы предлагаем Комитету со 
всей серьезностью рассмотреть возможность созда-
ния пятой рабочей группы, которая занялась бы под-
готовкой к проведению всеобъемлющего обзора.

Г-н Баррос Мелет (Чили) (говорит по-испански): 
Чили благодарит Председателя Комитета, учрежден-
ного резолюцией 1540 (2004), посла О Джуна за его 
сегодняшний брифинг в Совете. Мы высоко оцени-
ваем руководящую роль Республики Корея в каче-
стве Председателя Комитета, учрежденного резо-
люцией 1540, в последние два года. Мы также воздаем 
должное Группе экспертов за проделанную ею работу.

Цель принятия резолюции 1540 (2004) 10 лет 
назад в полной мере сохраняет свою актуальность и 
сегодня. Возможность приобретения негосударствен-
ными субъектами оружия массового уничтожения 
представляет собой серьезную угрозу международно-
му миру и безопасности. Именно поэтому в 2010 году 
Чили передала Национальной администрации по 
вопросам ядерной безопасности Соединенных Шта-
тов при их значительной поддержке 18 кг высокообо-
гащенного урана, которые находились в нашей стра-
не начиная с конца 1950-х годов. Это был последний 
такой материал на нашей национальной территории.

Сегодня наши опасения в меньшей степени каса-
ются вопросов распространения ядерного оружия и 
в большей степени возможности того, что химиче-
ское или биологическое оружие попадет в руки тер-
рористических групп. Это стало ясно в результате 
конфликта на Ближнем Востоке. Мы обеспокоены 
сообщениями об использовании химического ору-
жия негосударственными субъектами на террито-
рии Сирии и Ирака, а также захватом складов хими-
ческого оружия в этих странах террористическими 
группами. Любая организация или лицо, применяю-
щее химическое оружие, должны быть привлечены к 
ответственности за такие действия.

Все государства-члены должны продолжать 
принимать меры по обеспечению коллективной без-
опасности. В частности, мы подчеркиваем необ-
ходимость осуществления в полном объеме резо-
люции 1373  (2001) в целях предотвращения и пресече-
ния финансирования террористических групп.

Чили вновь заявляет о необходимости укре-
пления сотрудничества в рамках выполнения 
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обязательств по резолюции 1540 (2004). Со своей 
стороны, мы внесли необходимые изменения в наше 
национальное законодательство и попытались укре-
пить национальный потенциал в целях обеспечения 
соответствия стандартам резолюции 1540 (2004). 
Эти усилия были совместной инициативой в рам-
ках нашей внешней и оборонной политики. Мы уже 
представили пять докладов по этому вопросу.

Сегодня мы уделяем пристальное внимание 
опыту других стран, в частности в рамках коллеги-
альных обзоров, которые могут помочь нам прояс-
нить наши идеи в отношении национального плана 
осуществления резолюции, о котором мы уже пред-
ставили доклад Комитету. Мы неоднократно подчер-
кивали важность улучшения контроля за экспортом, 
особо отмечая работу, которую выполняют сотруд-
ники органов таможенного и пограничного кон-
троля. Сотрудникам этих учреждений потребуется 
дальнейшее повышение квалификации путем про-
ведения семинаров по изучению опыта и практиче-
ских методов с учетом потребностей каждого госу-
дарства. В этой связи мы приняли участие более чем 
в 17 совместных мероприятиях Программы по экс-
портному контролю и соответствующим вопросам 
пограничной безопасности Соединенных Штатов в 
целях совершенствования механизмов экспортного 
контроля. Мы призываем всех членов гражданского 
общества принять участие в этой деятельности.

Чили по-прежнему твердо привержена осущест-
влению резолюции 1540 (2004) и, в более широком 
контексте, глобальному нераспространению и архи-
тектуре разоружения, о чем свидетельствует наше 
участие в последнем Саммите по ядерной безопасно-
сти. Нам настоятельно необходимо продолжать сооб-
ща работать над достижением прогресса в выполне-
нии поставленных 10 лет назад задач. В этой связи 
каждое государство должно определить свои слабые 
места и пробелы в осуществлении. Мы придаем осо-
бое значение всеобъемлющему обзору осуществления 
резолюции 1540 (2004), который будет проводиться в 
2016 году. Наша страна намерена активно работать в 
предстоящем году над подготовкой к этому обзору.

Г-жа Лукас (Люксембург) (говорит по-французски): 
Как и предыдущие ораторы, я хотела бы выразить при-
знательность Постоянному представителю Республи-
ки Корея послу О Джуну за его выступление и прояв-
ленную им и его сотрудниками приверженность делу 
на посту Председателя Комитета, учрежденного резо-
люцией 1540 (2004), в течение последних двух лет. 

Хотя на этот раз нам не удалось заслушать высту-
пления председателей всех санкционных комитетов 
в ходе одного заседания Совета, выступление посла 
О Джуна является полезным дополнением к заслу-
шанным на прошлой неделе выступлениям предсе-
дателей Комитета, учрежденного резолюциями 1267 
(1999) и 1989 (2011) по организации «Аль-Каида» и 
связанным с ней лицам и организациям, и Комите-
та, учрежденного резолюцией 1373 (2001) о борьбе 
с терроризмом (см. S/PV.7316). Необходимо и впредь 
поощрять сотрудничество, координацию и взаимо-
действие между Комитетами 1540, 1267/1989 и 1373 в 
целях активизации борьбы с распространением ору-
жия массового уничтожения.

Распространение ядерного, химического и био-
логического оружия и средств его доставки продол-
жает угрожать международному миру и безопас-
ности. Риск приобретения, разработки, торговли 
или применения такого оружия террористами или 
другими негосударственными субъектами остает-
ся высоким. Таким образом, все государства-члены 
обязаны объединить усилия для минимизации это-
го риска. В этой связи представление националь-
ных докладов об осуществлении резолюции 1540 
(2004) и их регулярное обновление являются важ-
ными мерами укрепления доверия в борьбе против 
всех видов оружия массового уничтожения.

Резолюция 1540 (2004) играет ключевую роль 
в предотвращении распространения, но она будет 
эффективной лишь в том случае, если все государ-
ства-члены будут полны решимости выполнять 
ее положения. Посещения стран и участие членов 
Комитета 1540 и его Группы экспертов в таких собы-
тиях, как региональный семинар, состоявшийся в 
прошлом месяце в Республике Корея, имеют суще-
ственно важное значение для повышения осведом-
ленности государств-членов и поощрения всеобщего 
осуществления резолюции 1540 (2004). Люксембург 
приветствует тот факт, что на настоящий момент 
лишь 20 государств-членов еще не представили 
национальные доклады. Необходимо продолжить 
информационно-пропагандистские усилия в целях 
дальнейшего сокращения этого числа.

Комитет 1540 продолжает также играть важную 
роль в качестве центра для обмена между странами, 
нуждающимися в содействии, и странами, оказыва-
ющими содействие. Об этом свидетельствует увели-
чение числа обменов. Мы призываем Комитет 1540 
и его Группу экспертов продолжать свои усилия по 
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согласованию просьб и предложений об оказании 
помощи и увеличивать число тех, кто предоставляет 
помощь, поскольку в настоящее время спрос превы-
шает предложение. Мы считаем, что эта тема заслу-
живает того, чтобы стать одним из ключевых при-
оритетов Комитета 1540 в контексте предстоящего 
первого всеобъемлющего обзора хода осуществле-
ния резолюции 1540 (2004), который должен быть 
завершен до декабря 2016 года.

Открытые прения, организованные Республикой 
Корея 7 мая в рамках ее председательства в Совете 
(см. S/PV.7169), придали новый импульс осущест-
влению резолюции 1540 (2004). В этой связи граж-
данское общество, промышленные круги и частный 
сектор призваны играть ключевую роль. Реализация 
ряда инициатив свидетельствует о преимуществах 
привлечения таких заинтересованных сторон к уча-
стию в усилиях правительств. В качестве примеров 
я приведу недавнюю конференцию, организован-
ную Германией при поддержке Европейского союза 
в рамках «Висбаденского процесса», в которой при-
няли участие представители промышленных кру-
гов, и руководство для законодательных органов по 
вопросам осуществления резолюции 1540 (2004) на 
национальном уровне, которое было опубликова-
но независимой неправительственной организацией 
«ВЕРТИК» при поддержке Канады и Соединенного 
Королевства. Любые новые инициативы в этой обла-
сти будут приветствоваться.

В заключение я хотела бы вновь заявить об 
активной поддержке Люксембургом всеобъемлюще-
го осуществления резолюции 1540 (2004). На нацио-
нальном уровне мы продолжаем прилагать усилия, 
направленные на реформирование нашей системы 
экспортного контроля в целях укрепления нацио-
нальных механизмов по борьбе с распространени-
ем оружия массового уничтожения и связанных с 
ним технологий. В октябре 2015 года Люксембург и 
Нидерланды приступят к выполнению ежегодных 
функций сопредседателей Режима контроля за ракет-
ной технологией, что станет свидетельством нашей 
твердой приверженности борьбе с распространени-
ем систем доставки оружия массового уничтожения.

Г-жа Персеваль (Аргентина) (говорит 
по-испански): Прежде всего позвольте мне поблагода-
рить посла О Джуна за его брифинг о работе Комите-
та, учрежденного резолюцией 1540 (2004). Я хотела 
бы также особо отметить самоотверженную и пре-
красную работу, выполненную за последние два года 

им и его предшественником послом Кимом Суком, 
которого мы с теплотой вспоминаем, совместно с их 
сотрудниками. Их успешная деятельность является 
справедливым отражением национальной и личной 
приверженности работе Комитета, а также привер-
женности тех, кто выполняет резолюцию 1540 (2004), 
и они действительно заслуживают нашего уважения.

Аргентина использует два основных элемента 
резолюции 1540 (2004) в качестве государственной 
политики. Первый элемент заключается в уважении 
суверенного права государств на разработку и при-
менение современных технологий в мирных целях, 
а второй связан с разоружением и нераспростране-
нием оружия массового уничтожения. В этой связи 
я хотела бы вновь подтвердить суверенное право на 
развитие и использование чувствительных и име-
ющих двойное назначение технологий и отраслей, 
включая ядерный, химический, биологический, 
фармацевтический, космический секторы, сектор 
нанотехнологий и другие. В Аргентине такая раз-
работка и применение технологий осуществляется 
в рамках взаимодействия между государственным 
и частным секторами. Это относится к компании 
«ИНВАП», занимающейся разработкой и экспортом 
ядерных объектов и оборудования, а также систем 
контроля, связанных с ядерными технологиями. 
Кроме того, 16 октября наша страна запустила пер-
вый геостационарный спутник, созданный одним 
из государств нашего региона, и он уже установлен 
в орбитальную позицию 81° з. д.

В то же время Аргентина принимает активное 
участие в инициативах международного сообще-
ства, направленных на достижение мира, свобод-
ного от всех видов оружия массового уничтоже-
ния. Наша страна поддерживает принцип полного 
запрещения разработки, обладания, приобретения, 
передачи или применения такого оружия как госу-
дарственными, так и негосударственными субъек-
тами. В этой связи Аргентина является участни-
ком правовых документов, составляющих основу 
процессов разоружения и нераспространения, что 
свидетельствует о ее приверженности усилиям в 
этой области. Мы также принимаем участие в пяти 
режимах контроля за экспортом чувствительных 
товаров. Я хотела бы отметить, что Национальный 
конгресс Аргентины уже одобрил Международную 
конвенцию о борьбе с актами ядерного терроризма, 
и в настоящее время мы занимаемся ее ратифика-
цией. Кроме того, как уже отмечалось, Аргентина с 
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самого начала вовлечена в процесс проведения сам-
митов по ядерной безопасности и с 2010 года при-
нимает активное участие в Глобальной инициативе 
по борьбе с актами ядерного терроризма.

Как отметил Председатель Комитета, в приня-
том 7 мая заявлении Председателя S/PRST/2014/7 ука-
заны основные вопросы, заслуживающие особого 
внимания Комитета в рамках его работы в предсто-
ящие годы, включая, в частности, всеобъемлющий 
обзор хода осуществления резолюции 1540 (2004), 
который должен быть завершен к концу 2016 года, и 
цель, предусматривающую ее полное осуществление 
к 2021 году. В этом заявлении также признается, что 
многим государствам по-прежнему требуется помощь 
в осуществлении резолюции, для чего необходимы 
квалифицированные кадры, инфраструктура, обору-
дование и формирование культуры безопасности.

Аргентина признает важный вклад международ-
ного сотрудничества, поскольку предотвратить попа-
дание оружия массового уничтожения в руки него-
сударственных субъектов можно только с помощью 
совместных усилий и равного уровня осуществления 
со стороны всех государств. В этой связи я хотела бы 
напомнить, что совместно со странами нашего реги-
она и другими заинтересованными государствами 
Аргентина занимается разработкой мероприятий в 
области сотрудничества по вопросам подготовки, 
касающейся выявления чувствительных товаров, 
главным образом, в контексте сотрудничества по 
линии Юг-Юг, а также входит в число поставщиков, 
зарегистрированных в Комитете 1540.

В связи с десятой годовщиной принятия этой 
резолюции мы считаем необходимым вновь заявить 
о том, что значительный прогресс, достигнутый 
международным сообществом в области физической 
защиты, экспортного контроля и борьбы с незакон-
ной торговлей технологиями двойного назначения, 
будет сопровождаться ограниченными успехами на 
международном уровне до тех пор, пока будут суще-
ствовать запасы оружия массового уничтожения.

Мы вновь обращаемся с призывом не допустить 
попадания оружия массового уничтожения в руки 
злоумышленников. Но, по сути, мы не знаем, чьи 
руки можно считать надежными для такого оружия. 
Поэтому Аргентина считает, что ни одна страна не 
должна производить оружие массового уничтоже-
ния, и обладающие им государства должны лик-
видировать его. Следует уточнить, что Аргентина 

убеждена в том, что единственным способом недо-
пущения попадания оружия массового уничтоже-
ния в руки злоумышленников и предотвращения 
любых случаев его использования является его 
полная ликвидация. Позвольте мне еще раз от име-
ни нашей делегации выразить признательность 
послу О Джуну и его замечательным сотрудникам.

Г-н Сарки (Нигерия) (говорит по-английски): 
Я хотел бы поблагодарить Председателя Комите-
та, учрежденного резолюцией 1540 (2004), посла О 
Джуна за его сегодняшний брифинг.

Нигерия знает, что не все страны имеют воз-
можность выполнять свои обязательства по резо-
люции 1540 (2004). В связи с этим международное 
сотрудничество будет иметь огромное значение в 
деле восполнения пробелов в области потенциа-
ла. Именно поэтому мы приветствуем то значение, 
которое Комитет придает согласованию просьб об 
оказании помощи с предложениями. Мы считаем, 
что повышение эффективности процесса такого 
согласования существенно укрепит возможности 
государств-членов по выполнению ими своих обя-
зательств по резолюции 1540 (2004). Мы разделяем 
мнение о том, что Комитет должен начать работу 
над всеобъемлющим обзором хода осуществления 
в соответствии с резолюцией 1977 (2011). Мы с 
нетерпением ожидаем разработанного Комитетом 
плана проведения обзора, который будет готов к 
моменту представления Совету его четырнадцатой 
программы работы в январе 2015 года.

Мы выражаем глубокую признательность всем 
странам, предоставившим взносы в Целевой фонд 
Организации Объединенных Наций, на который 
Комитет опирается в выполнении своей работы. 
Мы отмечаем важность этих взносов в деле осу-
ществления резолюции 1540 (2004).

Мы также не должны забывать о жизненно важ-
ной связи между резолюцией 1540 (2004) и полной 
ликвидацией всех видов оружия массового уничто-
жения. Сам факт существования этого оружия, осо-
бенно ядерного оружия, должен побудить нас обсу-
дить вопрос о его нераспространении. В этой связи 
наша делегация хотела бы призвать все государства, 
обладающие таким оружием, — и мы повторяем, в 
частности ядерным оружием, — взять на себя обя-
зательства по разоружению и полной ликвидации 
арсеналов такого оружия. Совет не должен придер-
живаться двойных стандартов: одного — для тех, 
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кто обладает ядерным оружием и другими видами 
оружия массового уничтожения, а другого — для 
всех остальных. Для нас очень важно придерживать-
ся единого подхода к усилиям по ликвидации ору-
жия и пресечению его распространения.

Поскольку это последний брифинг посла О 
Джуна в Совете в качестве Председателя Комите-
та, учрежденного резолюцией 1540 (2004), делега-
ция Нигерии хотела бы воздать ему должное за его 
искусное руководство и за его вклад в продвижение 
вперед повестки дня в области нераспространения.

Г-н Шериф (Чад) (говорит по-французски): Я 
благодарю Председателя Комитета Совета Безопас-
ности, учрежденного резолюцией 1540 (2004), о 
нераспространении оружия массового уничтожения 
посла О Джуна (Республика Корея) за его брифинг и 
за его руководство работой Комитета на протяжении 
последних двух лет. Я также благодарю группу экс-
пертов Комитета 1540 за их замечательную работу.

Чад приветствует достижения Комитета 1540, в 
частности проведение трех специальных совещаний 
в Африке для стран, которые еще не представили 
свой первый доклад, и организацию 59 информаци-
онно-пропагандистских мероприятий во всем мире. 
Кроме того, Чад хотел бы поблагодарить Комитет 
1540 и Управление Организации Объединенных 
Наций по вопросам разоружения за содействие уча-
стию двух из этих экспертов в региональной конфе-
ренции по вопросу о полном осуществлении резо-
люции 1540 (2004) в Сеуле в октябре этого года.

Чад вновь заявляет о своей приверженности дея-
тельности по осуществлению резолюции 1540 (2004) 
и призывает к активизации диалога между Комите-
том 1540 и 20 государствами-членами, еще не пред-
ставившими свои доклады. В этой связи мы просим 
Комитет уделить больше внимания этим государ-
ствам, 16 из которых находятся в Африке, посред-
ством проведения информационно-пропагандистской 
работы и организации поездок в соответствующие 
страны. Чад полностью поддерживает деятельность 
Комитета 1540 и с нетерпением ожидает проведе-
ния общего обзора полного осуществления резо-
люции 1540 (2004) в соответствии с просьбой Совета 
Безопасности, содержащейся в резолюции 1977 (2011).

В заключение я хотел бы еще раз выразить 
нашу признательность послу О Джуну и всем его 
сотрудникам за прекрасную работу, проделанную в 
рамках председательства Республики Корея.

Г-н Ндухунгирехе (Руанда) (говорит по-английски): 
Прежде всего я хотел бы выразить признатель-
ность Председателю Комитета, учрежденного резо-
люцией 1540 (2004), послу О Джуну из Республики 
Корея за представленный очередной доклад о ходе 
осуществления резолюции 1540 (2004). Руанда выра-
жает признательность Комитету и его Группе экс-
пертов за их неустанные усилия по предотвращению 
разработки, приобретения, производства или при-
менения ядерного, химического или биологического 
оружия негосударственными субъектами. Мы высоко 
ценим предпринимаемые Комитетом усилия, в част-
ности, в деле совершенствования информационно-
пропагандистских программ и привлечения внима-
ния к своей деятельности.

Ссылаясь на цель Комитета по достижению все-
общего представления докладов и как было подчер-
кнуто в заявлении Председателя от 7 мая 2014 года 
(S/PRST/2014/7), мы с удовлетворением отмечаем 
приоритетное значение, придаваемое Комитетом 
делу поощрения представления первых докладов 
теми государствами, которые этого еще не сдела-
ли. В этой связи мы приветствуем проведение трех 
специальных совещаний в Претории, Либревиле 
и Ломе, а также организацию поездок в государ-
ства-члены по их приглашению, и мы надеемся, что 
оставшиеся 20 государств, еще не представивших 
свои национальные доклады об осуществлении, в 
скором времени сделают это.

Руанда входит в число государств-членов, 
выполнивших свои обязательства по представ-
лению докладов, и нам удалось добиться этого в 
2011 году благодаря соответствующей информаци-
онно-просветительской деятельности Комитета и 
Группы экспертов. Мы будем и впредь обеспечи-
вать осуществление положений доклада на терри-
тории нашей страны и нашего региона, и мы при-
зываем все государства-члены сотрудничать в деле 
выявления эффективной практики, опыта и уроков, 
которые могли бы способствовать разработке дол-
госрочной концепции и стратегии для эффективно-
го осуществления резолюции 1540 (2004).

Мы обеспокоены пробелами в области потенци-
ала в технических, финансовых и правовых рамках, 
используемых нашими государствами при решении 
вопросов, связанных с распространением оружия 
массового уничтожения. В связи с этим Руанда при-
ветствует обязательство Комитета 1540 эффективно 
выполнять свои функции по согласованию просьб 
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об оказании помощи с предложениями такой помо-
щи. Мы также поддерживаем обязательство Коми-
тета, касающееся увеличения числа координаторов 
для поддержания контактов между государствами-
членами и международными организациями, общее 
число которых достигло 79. Мы считаем, что согла-
сование просьб об оказании помощи и увеличение 
числа координаторов будут в значительной степени 
способствовать всеобщему осуществлению резо-
люции 1540 (2004).

В этой связи я приветствую проведение учеб-
ного практикума для национальных координаторов, 
организованного на прошлой неделе 18 и 19 ноября 
в Аддис-Абебе Комиссией Африканского союза в 
сотрудничестве с Региональным центром по вопро-
сам мира и разоружения в Африке Управления Орга-
низации Объединенных Наций по вопросам разо-
ружения. Цель этого учебного практикума заклю-
чалась в обмене практической информацией, навы-
ками и рекомендациями относительно обязательств 
государств-членов по резолюции 1540 (2004), а так-
же относительно роли и обязанностей националь-
ных контактных центров. В ходе практикума госу-
дарства-члены также поделились передовым опытом 
в области подготовки добровольных национальных 
планов действий, разработки и осуществления зако-
нодательных и других мер контроля, а также состав-
ления национальных докладов об осуществлении.

В заключение я хотел бы напомнить о тесной 
связи, существующей между терроризмом и распро-
странением оружия массового уничтожения. Поэто-
му мы подчеркиваем необходимость дальнейшего 
сотрудничества между Комитетом 1540, Контртер-
рористическим комитетом, Комитетом, учрежден-
ным резолюциями 1267 (1999) и 1989 (2011) в отно-
шении организации «Аль-Каида» и связанных с ней 
лиц и организаций, и Исполнительным директора-
том Контртеррористического комитета в целях раз-
работки комплексной и всеобъемлющей стратегии 
по борьбе с этими двумя бедствиями, создающими 
самую серьезную угрозу международному миру и 
безопасности. В этой связи мы вновь повторяем наш 
призыв ко всем государствам-членам относительно 
всеобщего отказа от ядерного оружия.

Наконец, поскольку это, вероятно, последний 
брифинг посла О Джуна в его качестве Председателя 
Комитета Совета Безопасности, учрежденного резо-
люцией 1540 (2004), Руанда высоко оценивает решитель-
ный стиль его руководства, а также стиль руководства 

его предшественника, посла Кима Сука, в последние 
два года в вопросе нераспространения оружия массо-
вого уничтожения. Этот стиль проявился в широкой 
информационно-просветительской деятельности Коми-
тета под председательством Республики Корея, а также в 
успешном проведении открытых прений высокого уров-
ня в мае этого года (см. S/PV.7169) под председательством 
министра иностранных дел Республики Корея Юн Бён 
Сэ в ознаменование десятой годовщины принятия резо-
люции 1540 (2004) и в целях придания нового импульса 
ее осуществлению. Я убежден, что благодаря наследию 
Республики Корея, в том числе заявлению Председателя 
от 7 мая (S/PRST/2014/7), Комитет располагает больши-
ми возможностями для реализации хорошо продуман-
ной стратегии, направленной на обеспечение полного 
осуществления резолюции 1540 (2004), которая будет 
включена во всеобъемлющий обзор Комитета, подле-
жащий представлению Совету Безопасности до декабря 
2016 года.

Г-жа Мурмокайте (Литва): Опасность попада-
ния оружия массового уничтожения в руки него-
сударственных субъектов по-прежнему остается 
изменяющейся по своему характеру угрозой, с кото-
рой необходимо бороться посредством согласован-
ных международных действий, с большей силой, 
решительностью и бдительностью, обеспечивая, 
чтобы каждое государство вносило свой вклад. В 
настоящее время террористические группы и неза-
конные сети прибегают к неизбирательному наси-
лию немыслимых масштабов, и для достижения 
своих чудовищных целей стремятся приобрести 
ядерное, химическое и биологическое оружие.

В заявлении Председателя S/PRST/2014/7 Совет 
Безопасности вновь подтвердил свою неизменную 
поддержку резолюции 1540 (2004) и Комитета, учреж-
денного во исполнение этой резолюции. Он изложил 
четкие руководящие принципы для будущей рабо-
ты Комитета, в том числе по разработке стратегии, 
направленной на обеспечение полного осуществления 
резолюции и расширение помощи государствам-чле-
нам. Он также призвал к усиленному взаимодействию 
между соответствующими комитетами Совета и к 
координации работы в области нераспространения с 
другими международными, региональными и субре-
гиональными организациями. Кроме этого, Совет 
рекомендовал Комитету использовать в качестве 
основы соответствующий опыт, включая опыт орга-
низаций гражданского общества, промышленного и 
частного секторов. Все эти элементы, направленные 
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на повышение эффективности осуществления этой 
резолюции, должны стать ключевыми областями, 
на которых должен сосредоточить внимание Коми-
тет в ходе подготовки к всеобъемлющему обзору в 
2016 году.

Литва выражает неизменную поддержку и при-
верженность резолюции 1540 (2004) с момента ее при-
нятия. Мы представили наш первоначальный доклад 
об ее осуществлении в 2004 году и продолжаем регу-
лярно предоставлять всеобъемлющую обновленную 
информацию, как, например, в последний раз в ноя-
бре 2013 года. В сентябре по итогам консультаций с 
Группой экспертов мы завершили разработку матри-
цы, нацеленной на дальнейшую интенсификацию 
осуществления резолюции 1540 на национальном 
уровне. В Литве прошел ряд семинаров, посвященных 
рассмотрению основных элементов деятельности по 
выявлению и предупреждению незаконного оборота 
химических, биологических и ядерных материалов и 
принятию соответствующих мер реагирования.

Как было вновь подтверждено во время Саммита 
2014 года по ядерной безопасности в Гааге, укрепле-
ние ядерной безопасности и предотвращение при-
обретения террористами, преступными элементами 
и другими неуполномоченными субъектами ядер-
ных материалов будет и впредь оставаться одной из 
наших важнейших задач в предстоящие годы. Мы с 
нетерпением ожидаем успешного проведения сам-
мита в Чикаго в 2016 году. В рамках обязательств, 
взятых нами на себя на Саммите по ядерной безопас-
ности в Сеуле, Литва, посредством Центра передово-
го опыта по ядерной безопасности, ведет работу по 
расширению возможностей национальных и регио-
нальных экспертов в деле борьбы с ядерной контра-
бандой и повышения культуры ядерной безопасно-
сти. На данный момент подготовку прошли почти 
700 экспертов, в том числе должностные лица из 
Грузии, Украины, Армении и Молдовы. Литва при-
вержена делу расширения международного сотруд-
ничества в этой области.

Литва признает необходимость универсальной и 
всеобъемлющей отчетности в рамках резолюции для 
выявления недостатков и проблем, с которыми могут 
сталкиваться государства в процессе ее осуществле-
ния. Недавно представленный Малави первый доклад 
и просьба об оказании помощи свидетельствует о 
важности прямых контактов и сотрудничества с госу-
дарствами. Комитету и его Группе экспертов следует 
в дальнейшем обеспечивать прямое взаимодействие 

со всеми государствами в деле достижения целей, 
поставленных в резолюции 1540 (2004). Группа экс-
пертов Комитета, учрежденного резолюцией 1540, 
должна продолжать осуществление конкретных стра-
новых визитов и активно участвовать в мероприятиях 
в области нераспространения.

Укрепляя свою роль в качестве координацион-
ного центра для содействия согласованию просьб об 
оказании помощи и возможностей в этой области, 
Комитет 1540 должен также способствовать расши-
рению базы поставщиков помощи, особенно в обла-
сти экспортного контроля, которая должна быть 
открыта для всех поставщиков помощи, вырази-
вших желание содействовать осуществлению резо-
люции 1540 (2004). Литва также призывает Комитет 
активнее взаимодействовать с представителями про-
мышленных кругов, гражданского общества, науч-
ного сообщества и частного сектора. В этой связи 
важно, чтобы Комитет обобщал эффективную прак-
тику и делал ее доступной для всех заинтересован-
ных сторон.

Комитет также мог бы получить пользу от буду-
щего взаимодействия с другими органами Совета, 
занимающимися вопросами нераспространения ору-
жия массового уничтожения и средств его доставки. 
Поэтому Литва будет поощрять более тесное взаимо-
действие между соответствующими комитетами и 
их группами экспертов, такими, как Комитет Совета 
Безопасности, учрежденный резолюцией 1718 (2006) 
по Корейской Народно-Демократической Республике, 
Комитет Совета Безопасности, учрежденный резо-
люцией 1737 (2006) по Исламской Республике Иран, 
Контртеррористический комитет и Комитет Сове-
та Безопасности, учрежденный резолюциями 1267 
(1999) и 1989 (2011) по организации «Аль-Каида» и 
связанным с ней лицам и организациям.

Наконец, я хотела бы закончить, выразив нашу 
глубокую признательность Республике Корея за 
ее усилия в качестве Председателя Комитета 1540, 
а также лично послу О Джуну за его неустанную 
работу и приверженность делу достижения всеоб-
щего и полного выполнения резолюции 1540 (2004).

Г-н Тейтем (Великобритания) (говорит 
по-английски): Я начну с того, на чем остановилась 
представитель Литвы, поблагодарив посла О Джу-
на и Республику Корея за их твердое руководство 
работой Комитета Совета Безопасности, учреж-
денного резолюцией 1540 (2004) в течение двух 
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последних лет. Их приверженность и энергичность 
являются неотъемлемой частью работы этого важ-
ного Комитета.

В 2014 году отмечается десятая годовщина при-
нятия резолюции 1540 (2004). Это — важная веха. 
Нестабильность, наблюдаемая в настоящее время 
в разных частях мира, только усиливает необходи-
мость жесткого контроля всех видов химических, 
биологических и ядерных материалов. Мы должны 
не допустить их попадания в руки негосударствен-
ных субъектов. Улучшая национальную отчетность, 
повышая внимание к эффективному внедрению и 
поощрению передовой практики в вопросах урегу-
лирования рисков распространения, Комитет 1540 
может в дальнейшем внести еще больший вклад.

Государства по-прежнему демонстрируют свою 
твердую приверженность делу осуществления резо-
люции 1540 (2004). Благодаря представлению в 
2014 году первых в истории национальных докладов 
Малави, Лесото, Либерией и Южным Суданом чис-
ло государств, не предоставляющих доклады, сокра-
тилось до 20. Последующее представление обнов-
ленной информации по национальным докладам и 
составленных на добровольной основе националь-
ных планов действий по осуществлению также при-
ветствуется. В рамках резолюции 1540 (2004) сохра-
няется один из самых высоких коэффициентов пред-
ставления отчетности, но мы все еще не достигли 
универсальности отчетности. Последние шаги ино-
гда могут быть самыми трудными, но одновременно 
и самыми важными. Я настоятельно призываю те 
государства, которым еще предстоит представить 
такие доклады, сделать это без промедления.

Под умелым руководством Республики Корея 
Комитет справедливо сосредоточивает внимание на 
методах эффективного осуществления резолюции. 
Информация по страновым матрицам, которую Груп-
па экспертов намерена предоставить, станет бесцен-
ным ресурсом для Комитета с точки зрения выпол-
нения его жизненно важной функции — сопоставле-
ния запросов на оказание помощи и возможностей в 
этой области.

Соединенное Королевство продолжает играть 
свою роль в поддержке и поощрении применения пере-
довых методов работы. В начале этого месяца мы при-
нимали делегацию членов и экспертов Комитета во 
время их первого визита в Соединенное Королевство. 
Мы с нетерпением ожидаем доклада Группы экспертов 

об этом визите и призываем большее число государств 
к участию в информационно-пропагандистской дея-
тельности Комитета, учрежденного резолюцией 1540. 
В контексте расширенного визита в Соединенное 
Королевство правительство нашей страны совместно 
с «Чатем-Хаус» и Королевским колледжем Лондона 
провело конференцию по вызовам и возможностям с 
учетом десятой годовщины принятия резолюции 1540 
(2004). Это событие привлекло 70 специалистов по 
вопросам нераспространения, представляющих пра-
вительства, научные круги и гражданское общество. 
Конференция была открыта Вирджинией Гамба, 
директором и заместителем Высокого представителя 
Управления Организации Объединенных Наций по 
вопросам разоружения.

Сохраняющаяся актуальность резолюции 1540 
(2004) с точки зрения постоянно меняющихся рисков 
распространения, таких, как передача так называемой 
нематериальной технологии и информации, которые 
могут быть использованы для создания и доставки 
оружия массового уничтожения, стала одной из глав-
ных тем обсуждения по итогам этого мероприятия. 
По мере приближения всеобъемлющего обзора резо-
люции в 2016 году я призываю Комитет продолжать 
смело принимать меры реагирования в ответ на угро-
зы в области распространения, с которыми мы долж-
ны бороться совместно.

Г-н Панкин (Российская Федерация): Г-н Пред-
седатель, мы признательны Постоянному пред-
ставителю Республики Корея г-ну О Джуну за его 
брифинг по работе Комитета Совета Безопасности, 
учрежденного резолюцией 1540 (2004). С учетом 
того, что для него это последний брифинг в каче-
стве председателя Комитета, хотели бы поблагода-
рить господина посла и всю южнокорейскую делега-
цию за руководство этим вспомогательным органом 
Совета на протяжении последних двух лет.

Не можем не отметить и полезную работу Груп-
пы экспертов, оказывающей существенную под-
держку Комитету. Знаковым событием последнего 
времени стало проведение 7 мая открытых дебатов 
высокого уровня в Совете Безопасности по тематике 
нераспространения (см. S/PV.7169). У нас состоялся 
обстоятельный разговор по широкому кругу вопро-
сов, связанных c недопущением попадания оружия 
массового уничтожения и средств его доставки в руки 
негосударственных субъектов. Согласованное нами 
заявление Председателя S/PRST/2014/7 послужит 
ориентиром в работе Комитета Совета Безопасности 
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1540 на период до проведения всеобъемлющего 
обзора в 2016 году.

У всех нас, ответственных членов международ-
ного сообщества, есть общие долгосрочные интере-
сы в области нераспространения. Одна из важней-
ших задач — добиться выполнения резолюции 1540 
(2004) всеми странами и в полном объеме. Мы отме-
чаем, что в резолюции 1540 (2004) все три вида ору-
жия массового уничтожения — ядерное, химическое 
и биологическое — прописаны в единой связке, под-
тверждающей равную опасность попадания любого 
из них к террористам. За прошедшие 10 лет немало 
сделано по выполнению этого юридически обязыва-
ющего международного документа. Подавляющее 
большинство членов Организации Объединенных 
Наций представили первые доклады о его выпол-
нении. Однако многое еще предстоит сделать. И 
приоритетным направлением в работе Комитета 
остается оказание технического содействия государ-
ствам. Принципиально важно, чтобы Комитет 1540 
мог эффективно осуществлять функции централь-
ного координатора глобальных усилий по выпол-
нению резолюции, определять цели и приоритеты 
такой работы.

Россия, со своей стороны, будет и впредь актив-
но участвовать в такой деятельности. Мы призыва-
ем сфокусироваться в этом контексте на странах, 
которые еще не представили первые национальные 
доклады. Рассчитываем на конструктивное и пло-
дотворное сотрудничество со всеми партнерами в 
интересах наиболее полного выполнения положений 
резолюции 1540 (2004) для недопущения попадания 
оружия массового уничтожения и средств его достав-
ки в руки негосударственных субъектов, в первую 
очередь террористов. На наш взгляд, поставленные 
в резолюции задачи как никогда актуальны сегодня.

Председатель (говорит по-английски): Сей-
час я сделаю заявление в качестве представите-
ля Австралии.

Сначала я хотел бы поблагодарить посла О Джу-
на за его доклад. Разрешите мне от имени Австралии 
выразить Республике Корея глубокую признатель-
ность за проявленную ею и лично послом О Джу-
ном энергичность в руководстве работой Комите-
та, учрежденного резолюцией 1540 (2004), во время 
председательствования в Совете и за вклад Республи-
ки Корея в глобальное нераспространение в целом. 
В прошедшем месяце Австралия приняла участие в 

региональном семинаре в Сеуле, о котором упомянул 
посол О Джун. Этот семинар стал ценной возможно-
стью для обмена опытом выполнения резолюции 1540 
(2004) и для определения круга мер, которые нам нуж-
но принять на региональном и глобальном уровнях 
для противодействия растущей угрозе распростране-
ния. Мы призываем Комитет продолжать в будущем 
активную информационно-просветительскую дея-
тельность, которую осуществляла Республика Корея.

К сожалению, в то время когда мы отмечаем деся-
тую годовщину принятия резолюции 1540 (2004), 
угроза попадания оружия массового уничтожения 
в руки негосударственных субъектов представля-
ется как никогда реальной. Расширение междуна-
родной торговли и финансовых отношений, рост 
масштабов технического прогресса и передачи 
нематериальных технологий сами по себе усу-
губляют проблему попадания оружия массового 
уничтожения в руки негосударственных субъек-
тов и государств. Поэтому государствам тем более 
необходимо выполнять свои обязательства по осу-
ществлению резолюции 1540 (2004), обращаться за 
помощью, когда они в ней нуждаются, и укреплять 
региональное и международное сотрудничество с 
целью остановить тех, кто занимается распростра-
нением и передачей оружия, специальных знаний и 
финансовых средств.

Всесторонний обзор стратегии на будущее, как 
об этом просил Совет в мае, будет иметь жизнен-
но важное значение для ускорения осуществления 
резолюции, устранения международным сообще-
ством растущей угрозы и для усиления роли Коми-
тета. Комитет должен всегда стремиться к повыше-
нию своей доступности, продуктивности и эффек-
тивности. Создание динамичной сети контактных 
центров — это весьма желанная инициатива. Я хотел 
бы назвать три направления, на которых мы можем 
улучшить выполнение резолюции 1540 (2004).

Во-первых, нам остро необходимо продолжать 
расширять связи между Комитетом 1540 и другими 
соответствующими комитетами Совета Безопас-
ности, механизмами Организации Объединенных 
Наций и многосторонними режимами контроля 
за распространением и экспортом. Большой опыт, 
накопленный этими учреждениями и механизмами, 
может содействовать выполнению резолюции 1540 
(2004), например, путем предоставления контроль-
ных списков, которые могут служить основой для 
национальных систем экспортного контроля. В 
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начале этого года, когда мы председательствовали 
в Австралийской группе, члены этой Группы про-
сили нас сообщить Комитету, что Австралийская 
группа готова в ответ на просьбы оказывать помощь 
в деле организации контроля за экспортом химиче-
ских и биологических веществ. Как отметил сегод-
ня представитель Иордании, такая помощь нужна.

Во-вторых, для обеспечения эффективного экс-
портного контроля исключительное значение имеет 
просветительская работа с промышленным и част-
ным сектором. Опыт введения Австралией в дей-
ствие кодекса промышленной практики в отношении 
химических прекурсоров укрепил нас во мнении, 
что, когда промышленность и частный сектор пони-
мают угрозы, сопряженные с распространением, они 
могут быть ценными партнерами, а не противника-
ми в противодействии распространению. Этот факт 
подтверждается также «Висбаденским процессом».

В-третьих, нам нужно помогать развивающим-
ся странам в выполнении их обязательств по резо-
люции 1540 (2014) и обеспечивать практическую 
реализацию и координацию такой помощи. Австра-
лия сотрудничает со странами нашего региона, а 
также со странами Карибского бассейна и Африки 
через Кению в деле наращивания их организацион-
но-кадрового потенциала и разъяснения взаимос-
вязи между безопасностью и развитием. Выявление 

незаконной торговли оружием массового уничто-
жения и борьба с ней могут также содействовать 
предотвращению торговли стрелковым оружием, 
наркотиками и ресурсами дикой природы. Поэто-
му Совету и его комитетам следует предусмотреть 
более скоординированную информационно-просве-
тительскую работу, консультирование и поддерж-
ку по всему спектру вопросов нераспространения, 
борьбы с терроризмом и выполнения обязательств в 
отношении санкций. Региональный координацион-
ный центр Карибского сообщества продемонстри-
ровал, как этот скоординированный подход может 
эффективно применяться на местах и как он может 
облегчить бремя малых государств.

В заключение, Австралия заявляет, что она будет 
продолжать поддерживать работу Комитета 1540. 
Мы должны восполнить пробелы в осуществлении, и 
должны опережать технический прогресс и предвос-
хищать приемы тех, кто распространяет оружие мас-
сового уничтожения.

Сейчас я вновь возвращаюсь к своим функциям 
Председателя Совета.

В списке ораторов выступающих больше нет. На 
этом Совет Безопасности завершил нынешний этап 
рассмотрения данного пункта своей повестки дня.

Заседание закрывается в 16 ч. 15 м.


